
马来西亚与河南的贸易额还很小
首先用三个“非常”来表达对这次活动的认识，那就

是“非常有意义，非常难得，非常感谢”。
我在几年前曾经参加了中国的第二届中部博览会，

当时就取得了丰硕的成果，几年后重来河南，尤其是郑州
发生的巨大变化让人感慨，可以看到郑州的进步。

马拉西亚与中国的贸易往来很密切，双边贸易额排在
第一位，去年达到742亿美金，今年预计会超过800亿美金，
预计2015年会达到1000亿美金，但是与河南的贸易额还很
小，河南1亿人口市场巨大，是马拉西亚的一个机会。

昨天我们来河南的时候发现，到这里还没有直航，所
以到晚上才到，希望今后能够增加直航，给经济文化交流
带来方便。

马来西亚中国经济贸易总商会终身荣誉会长、拿督杨天培

借势商丘，国美抢滩桥头堡
商丘位于河南东部，是中原距离出海口最

近的地级市，国家南北、东西交通大动脉陇海铁
路、京九铁路等均在商丘市区纵横交会，是国家
促进中部地区崛起的“两纵两横”经济带的四大
交会城市之一，为我国重要的综合交通枢纽和
国家东西、南北经济联系的“十字路口”。

面对众人的疑惑，河南国美电器总经理张
峰的解释是，商丘是豫东三省的交会地，交通便
利、资源丰富、人口密集……当初进驻之前，国
美就发现商丘家电市场基本上还是在沿用相对
传统的区域代理制经营模式。这种模式造成当
地整体家电市场环境较为松散，家电产品价格
较高，在很大程度上抑制了家电零售业的发
展。据调查资料显示，实际上商丘现在每年的
家电市场容量已经有5亿至8亿元人民币，这个
数字是不容忽视的。

2006 年 4 月 22 日，国美商丘凯旋店开业，
该店距离交通大动脉——商丘火车站步行 10
分钟的距离，位于民主中路与凯旋中路交叉口，
是商丘的商业中心。经过 5年的发展，国美在
商丘走上快速扩张的道路，2010年 9月和 2011
年 1月，河南国美在商丘连续开出第二家香君
路店，和第三家团结路店，均在商丘的繁荣商
圈，不仅丰富了当地商圈的业态，同时也满足了
消费者的购物需求。对于商丘市场，张峰表示，
国美将充分发挥大连锁业态低成本、低价格、高
质量、优服务的特点和优势，力争将商丘家电市

场价格拉低10%~30%的同时，还能为消费者带
来购物新体验。

摸着石头过河，成就今天领袖地位
如何突围二级市场，国美人一直在“摸着石

头过河”。从 2003 年，河南国美开辟第一家二
级门店开始，一直在积极探索二三级市场的发
展战略。河南国美的张峰还给记者打了个形象
的比喻：“每一个中心城市将开设一家核心门
店，然后在周围县城再开3个左右小门店，形成
众星拱月之势。这样就可充分发挥国美的物流
配送等优势，改变当前电器连锁‘连’而不‘锁’
的局面。”

2003年，河南国美在二级地市的第一家门
店开业，随后，每年不断挺进新的二级区域，尤
其是从2006年开始，河南国美在二级地市的开
店步伐不断加快，在 2007 年，一年内开店数量
突破8家，自此，国美电器开始了新一轮拓疆计
划。自 2010 年开始，河南国美再度提速发展，
当年开业新店8家，进入2011年以来，河南国美
继续高歌猛进，连创新高，继续稳固地占据着家
电连锁领袖的地位。

国美电器门店发展至目前已覆盖郑州、新
密、上街、巩义、安阳、濮阳、商丘、新乡、漯河、周
口、驻马店、信阳等地，形成了近40家卖场的庞
大网络，并在群雄争霸的 2011 年五一黄金周，
取得了河南市场销售额第一的佳绩，牢牢占据
着中原家电连锁业的领军地位。

2006年，国美进军豫东“桥头堡”商丘

五年奋战，成就今日众星拱月之势
商丘给人的印象似乎一直是农业城市。“商丘好像还不如新密，车

开进商丘，跑上10里路很难看见超过7层的楼房。”2006年，一位经常去
商丘的老司机这样形容商丘给他的印象。就是这样的一座城市，当年，
国美为何把进军豫东市场的首站放到了这里呢？ 晚报记者 樊无敌
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东盟政要及客商约700人与会
据了解，此次洽谈会由河南省人民政府主办，省商务厅、

中国-东盟商务理事会中方秘书处、省外侨办、省旅游局、省金
融办、郑州市人民政府共同承办，泰中商务委员会、中国东盟
农资商会柬埔寨商会、印尼中华总商会、老挝金三角经济特区
经济行政委员会、马来西亚中国经济贸易总商会、缅甸工商
会、中国东盟农资商会缅甸商会、菲律宾国家工商总会、菲律
宾中国商会、菲华商联总会、菲律宾中国华东联谊总会、新加
坡中国商会、泰国国际贸易商会、泰国华人青年商会、越南中
国商会等协办。活动规模 1000 人，其中，东盟政要及客商约
700人。

东盟将成我省转移优势产能主要地区
省商务厅有关人士介绍，河南与东盟国家经济互补性较

强，经贸交流与合作有着悠久的历史，在国际贸易、旅游、现代
物流、城市基础设施建设等方面有着广阔的合作前景。东盟国
家拥有充足的自然资源，天然橡胶、塑料、木浆等是我省重要的

进口商品。
东盟地区（除新加坡外）经济结构与我省较为接近，在轻工、

建材、纺织、冶金、食品加工生产技术等方面落后于我省。但其
地上、地下资源丰富，市场潜力很大，劳动力成本相对低，为我省
转移优势产能主要地区。这也是目前乃至今后河南与东盟合作
需要进一步着力的方面。

2010年河南对东盟进出口额同比增
长68.3%

东盟是河南重要的经贸合作伙伴。2010年河南对东盟进出
口完成 15.8亿美元，同比增长 68.3%，占外贸出口总值的 8.8%，
为我省第三大贸易伙伴。截至2010年底，东盟在我省共设立外
商投资企业547家，合同外资20.8亿美元，实际到位资金14.2亿
美元，占我省利用外资的5%。

东盟也是我省对外投资的主要市场，截至2011年1月，我省
在东盟10国中方协议投资29695万美元，设立境外企业64家，占
全省境外投资总额的26%，占我省在亚洲投资额的68%。

自贸区的建设给合作带来了巨大发展机遇
随着中国-东盟自贸区的建设，河南与东盟国家合作迎来了

巨大发展机遇。中国-东盟自贸区涵盖 11 个国家、19 亿人口、
GDP达 6万亿美元。按照协议规定，从 2009年 1月 1日起，中国
与东盟双方约有7000种产品享受零关税待遇，实现货物贸易自
由化。到2015年1月1日，中国与东盟4个新成员国（越老柬缅）
绝大多数产品的贸易将按照协议取消关税，东盟6亿人口的广阔
市场将全部展现在我们面前。

今年，是中国-东盟自由贸易区建成一周年
今年，是中国-东盟建立对话关系 20周年，也是中国-东盟

自由贸易区建成一周年。举办这次中国（河南）-东盟合作交流
洽谈会，对于抢抓中国-东盟自贸区建设的机遇，吸引东盟国家
企业到我省投资和推动我省有实力企业到东盟投资，进一步增
进我省与东盟国家之间的交流合作，扩大双方投资和贸易规模，
实现双方交流合作常态化，促进河南经济又好又快发展具有重
要意义。

中国（河南）-东盟
合作交流洽谈会今日举行合作交流洽谈会今日举行

东盟政要及客商约700人与会
会期两天，预计有100多个项目签约

本报讯 为了扩大对外开放，进一步推动我省与东盟的经贸交流合作，今日在郑东新区郑州国际会展中心将举行中国（河南）-东盟合作
交流洽谈会，会期两天，届时预计有100多个项目签约。这次洽谈会，主要就是针对亚洲东盟地区的客商，特别是华商，采取“请进来”的方式
而举办的一次重大专题经贸招商活动，也是招商引资和对外投资相结合的一次经贸活动。 晚报记者 徐纲领 辛晓青/文 马健/图

与河南合作有非常好的象征意义
东盟与河南的合作有非常好的象征意义，说明东盟和中

国的合作发展已经由东南沿海扩展到了中西部地区，我们期
待着在政府部门之间沟通之外，加强企业界的交流。

今年是东盟与中国建立合作关系 20年，中国东盟的自
由贸易区的建立更是给双方的合作发展提供了非常好的条
件。中国已经是东盟最大的贸易伙伴，2010年双方的贸易
额达到 1360 亿美元，双方互通的游客加在一起已经达到
1100万人次。

我们期待与河南之间合作继续加强，在贸易和投资上不
断扩展。

东盟秘书处东盟经济共同体总代表狄塔帕女士

希望得到河南的支持和帮助
两国之间有着悠久的历史，祖祖辈辈延续下来一个和睦

的邻邦。我国人民都把两国的友谊称为“同胞情谊”，就像是
有着血缘关系的兄弟。所以在两国领导人的努力下，双方来
往密切。

缅甸也是农业为主的国家，正在向工业化迈进，看到河南
在农业上的发展速度，看到河南工业也在快速发展，非常激动，
缅甸人口只有河南人口的一半，河南是我们学习的楷模。

我们需要从河南学习和吸取的地方太多了，希望河南给缅
甸提供有力的支持和帮助。

缅甸联邦工商联合会副主席吴昂伦


